



POLITICA

Monreal. Pulso político

LA PATRIA ES PRIMERO

Miguel Domayuga



SALDO DE UNA OPERACIÓN FALLIDA

EL PRESIDENTE

SE QUEDA

SIN ALFIL EN EL SENADO

Desde el Palacio de Cobián se orquestó la operación para colocar a Higinio Martínez como presidente del Senado e iniciar el desplazamiento de Ricardo Monreal como coordinador de la bancada de Morena... Pero todo falló y éste reafirmó su poder en esa cámara. Fue, en los hechos, una derrota para el presidente López Obrador, quien ahora no tendrá el camino allanado en ese órgano legislativo para sacar adelante las iniciativas que le importan, entre ellas las relativas a la Guardia Nacional y a la Reforma Electoral.

NELDY SAN MARTÍN

“El equipo ganador”, afirmó el senador morenista Napoleón Gómez Urrutia cuando vio que los candidatos a la presidencia Higinio Martínez Miranda y a la vicepresidencia Ana Lilia Rivera Rivera se tomaron una foto con otros legisladores, en momentos en los que se contaban los votos del grupo parlamentario de Morena para elegir su propuesta para la Mesa Directiva del Senado, el pasado 31 de agosto.

Los escrutadores separaron los 64 votos: 60 de Morena y 4 del PES. De un lado los del senador texcocano Higinio Martínez, apoyado por los llamados duros o radicales, encabezados por César Cravito Romero, cercano a la jefa de Gobierno Claudia Sheinbaum Pardo; y del otro los del senador poblano Alejandro Armenta Mier, expriista y cercano al presidente de la Junta de Coordinación Política, Ricardo Monreal. ▶

Continúa en la siguiente página



Viene de la
página anterior

Un montón de hojas era mucho más abultado que el otro. El grupo de Cravioto creyó que iban a ganar, por eso Gómez Urrutia había asegurado que Higinio y Ana Lilia eran "el equipo ganador".

Antes, hicieron sus cuentas y tras la declinación a favor de Martínez Miranda de los otros aspirantes -José Narro Céspedes y Gabriel García Hernández-, sumaban 42 votos, contando los 20 considerados de los radicales que habían estado impulsando la candidatura de Narro.

La operación implicó, según una fuente, llamadas de gobernadores a las y los senadores de sus estados, como Alfonso Durazo, de Sonora, y Layda Sansores, de Campeche, quienes respaldan a Sheinbaum, y Carlos Manuel Merino, ininterino de Tabasco, sustituto del secretario de Gobernación, Adán Augusto López. Esa operación más los legisladores que respaldaban a Higinio les daban otros 16 votos.

El excoordinador general de los superdelegados, Gabriel García, tenía seis votos que tras su declinación se sumarían a los de Higinio: las cuatro senadoras del PES, el superdelegado Gilberto Herrera, de Querétaro, y el exdelegado regional en Morelos, Sergio Pérez Flores.

Al terminar el conteo, la escrutadora elegida por Higinio Martínez, la senadora Martha Guerrero, del Estado de México, lucía desenchajada. Le pasó un papel con los números a la presidenta saliente, Olga Sánchez Cordero, quien leyó el resultado de la votación: Alejandro Armenta 36 votos e Higinio Martínez 28, de un total de 64 senadoras y senadores de Morena y el Partido Encuentro Social. Ana Lilia Rivera, de los "duros", obtuvo 47 votos sobre 17 de Verónica Camino Farjat.

Desde el Palacio de Cobián se orquestó una intensa operación para que ganara el morenista y experrredista Higinio Martínez, a quien prometieron la presidencia del Senado como premio de consolación por no haber obtenido la candidatura de Morena para la elección de gobernador en el Estado de México, dijeron fuentes de Morena bajo condición de anonimato.

Se trataba no sólo de tener el control de la Mesa Directiva del Senado con un presidente cercano al gobierno de Andrés Manuel López Obrador, sino de la posibilidad de quitar a Ricardo Monreal de la coordinación de la bancada, pues había perdido interlocución con Palacio Nacional y es visto cada vez más como un personaje incómodo.

El episodio reflejó la lucha del gobierno federal contra Monreal por el control del Senado, en vísperas de la discusión de reformas prioritarias para Andrés Manuel López Obrador, como la reforma a la Guardia Nacional y la electoral, en el último tramo del sexenio.

Tras la elección del expriista poblano,

la reunión del grupo parlamentario terminó con gritos de "¡unidad!, ¡unidad!, ¡unidad!", pero en las horas siguientes, cuando su nombramiento tuvo que ser sometido al voto del pleno del Senado, los morenistas dieron muestras de que las divisiones internas están lejos de terminar.

La operación

"Son tiempos de tormenta", reconoció Ricardo Monreal la mañana del 31 de agosto en un video previo a la votación interna de los morenistas.

Un día antes, el 30 de agosto, el grupo de Morena en el Senado sufrió un "megaplantón". Durante la reunión plenaria de la bancada en la antigua sede del Senado, la casona de Xicoténcatl, secretarios de Estado cancelaron a la mera hora su participación.

Se trató del secretario de Gobernación, Adán Augusto López, además de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez Velázquez, el secretario de la Defensa Nacional, Luis Crescencio Sandoval González, y el comandante de la Guardia Nacional, Luis Rodríguez Bucio. Hasta el dirigente de Morena, Mario Delgado, desairó la invitación.

Los únicos que acudieron fueron el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, y la secretaria de Economía, Tatiana Clouthier. Así como Ricardo Mejía Berdeja, subsecretario de Seguridad Pública.

El hecho fue leído por los senadores y senadoras del ala dura como un signo del distanciamiento entre el gobierno de la Cuarta Transformación y su líder parlamentario. Mientras que las y los legisladores afines a Monreal vieron un intento desde el Ejecutivo federal para socavar la autoridad de su coordinador.

"Yo creo que no es un asunto de desaire, pero sí es un mensaje político el del día de hoy y debemos de asumirlo todos en el grupo parlamentario", dijo César Cravioto.

"Los mensajes de las últimas semanas no han sido precisamente de respaldo al presidente López Obrador", lanzó después en referencia a declaraciones recientes de Monreal.

A esta ala morenista le cayó como balde de agua fría que Monreal haya declarado que para que la Guardia Nacional sea adscrita a la Secretaría de la Defensa Nacional se requiere una reforma constitucional, pues en la jerarquía de leyes prevalece la Constitución por encima de cualquier otro ordenamiento jurídico.

"No somos apéndice del Ejecutivo", dijo Monreal en respuesta a Cravioto. "Tenemos que actuar con pudor constitucional, aunque se me cuestione, se me critique", añadió.

Pero la gota que derramó el vaso, según morenistas, fue la participación de

Monreal en la presentación del libro *El imperio de los otros datos. Tres años de falsedades y engaños desde Palacio*, de Luis Estrada, director del centro de análisis Spin, a la que convocó la senadora Kenia López Rabadán del PAN.

"Si el problema es conmigo, que (el presidente López Obrador) los invite a ustedes sin mí. Yo no voy a la reunión a la que él los invite, se los ofrezco, pero no tiene que tratar a todos igual, si el pleito es conmigo", manifestó Monreal tras el desaire que sufrieron.

El plantón de los secretarios de Estado empujó la idea de defenestrar a Monreal de la coordinación con lo que perdería la presidencia de la Junta de Coordinación Política del Senado, máximo órgano de dirección en esa cámara, contaron fuentes de Morena.

Las y los senadores que apoyan a Sheinbaum en sus aspiraciones presidenciales rumbo al 2024 como Cravioto, Antares Vázquez y José Antonio Álvarez Lima, planeaban revocarlo como coordinador si ganaban la Mesa Directiva con Higinio Martínez, pues por primera vez demostrarían que sí tenían los votos para deshacerse de él dado que Monreal cuenta con la fidelidad de 30 senadoras y senadores, explicó una de las fuentes.

Plan B

En el Senado hay distintas versiones desde el bloque de contención sobre un presunto plan B de Monreal, aunque él lo rechaza.

Una fuente dijo que Monreal y los coordinadores del PAN, PRI, PRD, Movimiento Ciudadano y Grupo Plural tenían un acuerdo para que cuando los morenistas del ala radical votaran para quitarlo de la coordinación, ellos en la votación de Pleno escribirían su nombre en la planilla para, junto con los monrealistas, elegirlo como presidente de la Mesa Directiva. Pero Monreal se echó para atrás. Germán Martínez Cázares del Grupo Plural le habría advertido que inevitablemente lo defenestrarían de la coordinación, según esta versión.

Por su parte, Julen Rementería del Puerto, coordinador del PAN en el Senado, confirmó en entrevista que "hubo incumplimiento de un acuerdo", pero no quiso dar detalles, aunque explicó que con este acuerdo el bloque opositor pretendía detener la reforma a la Guardia Nacional y la electoral.

"Iba a ser gol, pero ya no cuenta", dijo el panista de Veracruz. "A nosotros nos incumplieron, o sea no se cumplió el compromiso, pero el presidente Andrés Manuel López Obrador perdió, porque Armenta no es de su equipo, no sé si lo vaya a ser, pero ahorita es del equipo de Monreal", añadió.



[Viene de la página anterior](#)

El líder panista comentó que el rechazo de los partidos de oposición a la candidatura de Armenta se debió a que no se ha manifestado en contra de las reformas del presidente y que necesitará la ayuda del gobierno federal en sus aspiraciones para ser el candidato de Morena en la elección para la gubernatura de Puebla.

Afirmó que el pacto no era por darle poder a Monreal, sino para construir un acuerdo político y crear un contrapeso legislativo real. Dijo que como en el Senado la ley no establece la obligación de que la Mesa Directiva sea rotativa, como sucede en la Cámara de Diputados, y el PAN era ignorado por el grupo mayoritario cuando pedía turno para presidirla, decidieron que apoyarían para la Mesa Directiva a quien representara un contrapeso al presidente.

"Cuando el líder de la mayoría dice: 'Yo no estoy de acuerdo con que sea una reforma (de la Guardia Nacional) así, tiene que haber modificación en la Constitución, no estoy de acuerdo con que la Guardia Nacional sea militar, no estoy de acuerdo con que destruyamos al INE', digo, ah, pues por ahí es", contó Rementería.

Sin embargo, Monreal negó haber comprometido votos en contra de las reformas a la Guardia Nacional y electoral. También rechazó algún acuerdo con la oposición y afirmó que en algún momento el bloque de contención le ofreció votar por él para la Mesa Directiva, pero que "no se concretó".

Boicot

"Logramos construir la unidad, los presagios de tormenta no se dieron por fortuna", dijo Monreal en un video grabado en la madrugada del 1 de septiembre, tras la sesión de instalación de cámara, donde Alejandro Armenta Mier fue elegido presidente del Senado de la República para el segundo año de la LXV legislatura.

Tres veces tuvieron que repetir la votación porque el candidato Alejandro Armenta Mier no lograba los votos, pese a que se encontraban 56 senadores de Morena, cuatro del PES, cinco del PT y seis del Partido Verde Ecologista.

La primera votación tuvo que ser repetida por la indefinición sobre la interpretación de 10 boletas en blanco... Los morenistas argumentaban que eran votos a favor, y la oposición, que eran nulos. Volvieron a leer el artículo 93 del reglamento del Senado que dice en su tercer inciso que en las votaciones "se cuentan los votos emitidos a favor y en contra o abstención".

Para evitar confusión e interpretaciones, Monreal ofreció repetir la votación.

Una fuente de Morena dijo que los votos en blanco eran votos de legisladores afines a Higinio Martínez que, inconformes, querían boicotear la elección. En esa

votación se registraron 55 votos nulos, 52 a favor de Armenta y 10 en blanco.

Para la segunda votación decidieron evitar confusiones votando por cada uno de los nombres de la planilla: Alejandro Armenta Mier en la presidencia, Ana Lilia Rivera Rivera de Morena, Alejandra Reynoso del PAN y Eruviel Ávila Villegas del PRI en la vicepresidencia, además de los secretarios.

En la segunda votación, Armenta tampoco consiguió los votos necesarios, pues obtuvo 60 de 121 y requería 61, es decir la mitad más uno de los votos de los presentes.

Antares Vázquez y Malú Micher de Morena argumentaron que la senadora Verónica Delgadillo de Movimiento Ciudadano, quien era escrutadora de la votación, había bajado de la Mesa Directiva a su bancada con un papel y eso no abonaba a la legalidad. Esa votación también fue desechada y se repitió.

Para la tercera votación no se encontraban cuatro legisladores de Morena: César Cravioto, Eva Galaz, Claudia Esther Balderas y María Guadalupe Covarrubias. Del PRI, faltó Claudia Anaya, y del PAN, Mayuli Latifa. Mónica Fernández de Morena llegó en la tercera votación porque tenía una emergencia familiar médica.

Monreal les pidió que mostraran su voto en el chat del grupo parlamentario, de acuerdo con una fuente. Así, Armenta logró los votos necesarios, 65 a favor de 122 senadores presentes, después de dos votaciones en las que le faltaron votos, tras el anuncio de la oposición de que votaría en contra y de que varios morenistas inconformes no le daban su voto.

En esa tercera ocasión, el bloque de contención reactivó su plan de votar por Monreal y le dio 52 votos, tachando el nombre de Armenta y escribiendo "Ricardo Monreal" a un lado. El senador Damián Zepeda del PAN obtuvo un voto.

"Soy testigo de que esa votación vertida por el senador Monreal por el grupo de contención fue malintencionada, con dolo y mala fe, para crear división entre nosotros, que jamás lo lograrán", dijo la senadora Lucía Trasviña, de Morena, al finalizar la sesión y refrendó su respaldo al zacatecano como una guía en el grupo.

Monreal dijo que agradecía a quienes votaron por él y que no creía que fuera un gesto de mala fe, perversidad o de mala voluntad, y que el gesto lo hacía comprometerse más con su definición constitucional.

"Cada día que pasa me doy cuenta que es necesario que defendamos nuestra autonomía, somos una República, y espero que nunca más volvamos a ser una monarquía, que fueron 11 meses con Agustín de Iturbide, el imperio que duró unos escasos meses. Por eso defendiendo al Poder Legislativo", manifestó.

Desde su escaño, Damián Zepeda dijo que con sus votos "intentaron cambiar la correlación de fuerzas" en el contexto de las reformas que el presidente enviará al Congreso.

"Si hoy se hubieran respetado los acuerdos políticos, la correlación de fuerzas en el Senado hubiera cambiado. No lo logramos, cada quien asume su responsabilidad, pero nosotros creemos en hablar de frente y no nos arrepentimos del voto dado", dijo Zepeda. 🗣️

Miguel Domínguez



Adán Augusto. Mensajes desde el Palacio de Cobán